

# EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vu. cada mes.

Mahon Sábado 12 Junio de 1886.

Año XIV. Núm. 4.019.

## La oratoria política

M. Julio Simon, el orador ilustre, antigua gloria del republicanismo francés, y hoy tan acentuadamente conservador, acaba de publicar un primoroso trabajo penetrado de ironía sobre los nuevos oradores de la República.

Las costumbres del público—dice Julio Simon—han cambiado un poco. Desde 1860 á 1870 predominó la afición por los grandes discursos y las discusiones solemnes.

Una lucha oratoria entre Julio Favre, alma y verbo de la oposicion democrática de los «Cinco» y Rouher, columna del Imperio, llevaba á las tribunas lo más gentil y más lindo de las mujeres parisienses.

Hoy lo que más llama la atención, lo más gustado, son las interpelaciones; las sesiones esas en que todos hablan y nadie se entiende.

Los periódicos anuncian oportunamente la solemnidad que se prepara; pero sin necesidad de esto, no hay más que ver el aire con que entran los Diputados en el salón, para saber desde luego si van dispuestos á gritar ó á dormir; basta sólo fijarse en la fisonomía de Monseñor Frepel ó en el rostro del Conde de Mun.

Y no cito á M. Clemenceau, porque el jefe radical tiene el privilegio de permanecer tranquilo en medio de las mayores tempestades.

Con el tono más natural lanza las proposiciones más temerarias, y sin pestañear ni conmoverse pone fuego al polvo.

Realmente, en esta serenidad extraordinaria tiene acaso el secreto de sus grandes efectos oratorios.

Anúnciase, por ejemplo, que va á interpelar á M. Baihaut, Ministro de Obras públicas, acerca de las huelgas de Decazeville—con el concurso gratuito de Camilo Pelletán, siempre dispuesto para las representaciones á beneficio...—M. Clemenceau entra en el salón; viéndole nadie duda de que está meditando. No lleva en la mano ni un libro, ni un periódico, ni una cuartilla de papel... Pasea su mirada por las tribunas, y mientras va dirigiendo sus «gemelos» de «aquí» á «allá», habla medias palabras á los Diputados que le rodean. Estos rien; sin duda les refiere alguna historia de alguien que está entre el público.

Abrese la sesión—dice el Presidente... Un Secretario salmodia el acta de la sesión anterior—proyectos de ley, dictámenes... Todo vá aprobándose sin que nadie quiera enterarse... De repente, los murmullos y las conversaciones se apagan, y un inmenso silencio domina en el salón. Los diputados se apresuran á entrar ocupando rápidamente sus asientos.

En las tribunas hay un gran movimiento de «gemelos», dirigiéndose todos al banco que ocupa Clemenceau...

¡Terrible decepción!  
Es Michelin el que se levanta.

Julio Simon pasa revista á varios oradores, á quienes maltrata con finos rasgos de «humor» y de una malicia encantadora.

Después añade:

—Hay dos clases de oradores: los oradores de voz aflautada y los oradores de voz grave. Thiers y Freycinet son los maestros de la clase aflautada.

Freycinet no tiene acaso la perspicacia política de Thiers, ni su competencia universal, ni su firmeza obcecada y casi siempre victoriosa.

Pero con todo, el actual Presidente del Consejo tiene una habilidad sin ejemplo para conocer los hombres á quienes se dirige. Háblales una lengua correcta é insinuante. Elébase á veces sin perder nunca pié, siendo siempre dueño de sí mismo, cualidad que en tantas ocasiones lo ha hecho dueño de los demás.

Clemenceau y Julio Ferry son oradores graves.

Yo no sé en qué categoría colocar á M. Madier de Montjau. Grave en la discusión; no puede evitar las agudeces en el patético; recorriendo, al fin, todas las cuerdas de la lira.

Hago justicia, en suma, á los potentes oradores de la Cámara actual; pero no puedo negar mi predilección por los viejos oradores.

El salón de Conferencias («Salle de Pas-Perdus») de la Cámara, inspira á M. Julio Simon, sátiras más amargas.

—Asegurásemme—dice—que el salón de Conferencias ha sido sometido á un régimen severo; quedando convertido, por las dificultades puestas á la entrada, en un salón de buenas compañías... Verdaderamente, yo lo lamento.

En otro tiempo era el lado vivo y pintoresco del Palacio Borbon. Los periodistas, los candidatos entonces futuros, los diputados, los Ministros afluyen allí como una inmensa ola humana.—En aquel salón discutíase y arreglábase de antemano las cosas que iban á ser representadas solemnemente en la sala contigua. Era un «club» permanente.

Pronunciábanse discursos que la policía no hubiera nunca tolerado en una reunión pública.

Allí recibí yo á todos los Ministros republicanos, que entonces no eran más que «reporters.»—

M. Julio Simon no dice si con esos «reporters» fué con los que formó aquel Gobierno que estuvo á punto, el 16 de Mayo, de entregar inconscientemente la República á los imperialistas y realistas; tarea en que por cierto hoy ya Julio Simon se ha empeñado con plena conciencia de lo que hace, aunque no con la desvergüenza de Vacherot.—Parisis.

**Bulgaria.**—El Príncipe Alejandro ha llegado á Routschouk, donde ha sido recibido con gran entusiasmo. La población estaba brillantemente iluminada.

Salió al día siguiente para el castillo de Sinaia, con objeto de visitar al Rey de Rumania.

**Francia.**—En Decazeville se van sucediendo con frecuencia las decargas de cartuchos de dinamita, generalmente colocados en las casas donde habitan obreros que han abandonado la huelga, volviendo á las minas.

Relacionado con esta huelga han celebrado los anarquistas y comunistas de París un «meeting» muy ruidoso en el teatro del «Chateau d'Eau».

Ha habido un disgusto, por cuestión de cortesía, entre la minoría y la mayoría de la Comisión de expulsión. Se quejaban los cinco miembros que componen la primera de haber estado esperando inútilmente más de una hora, porque los seis señores de la mayoría se habían ido á ver M. Freycinet, sin tener la atención de avisar á sus compañeros.

El Presidente de la Comisión dió explicaciones, y por último la minoría consintió en cerrar el incidente, sin darse por convencida.

Ultimamente se ha verificado el censo quinquenal de los habitantes de Francia; pero como la ley no castiga con ninguna sanción penal al que se niega á proporcionar los datos pedidos por la administración, ha sucedido que muchísimas personas han devuelto en blanco las hojas destinadas para recibir sus declaraciones escritas.

En París, han sido devueltas sin ser llenadas más de 350.000 cédulas de cabezas de familia.

Añádese que las oficinas administrativas han recibido millares de cédulas individuales conteniendo los datos más caprichosos y algunos muy obscenos.

Es muy posible que muchas personas hayan dejado de llenar las cédulas por motivos de prudencia, pues sin duda se habrán dicho que en los tiempos que corremos no es conveniente dar su nombre, su dirección, ni otras noticias que pueden luego servir para llenar listas de proscripción.

En efecto, bajo la república de que disfrutamos no se sabe lo que puede suceder mañana bajo el punto de vista de la fortuna ó de la libertad, y por lo tanto es conveniente tomar todas las precauciones posibles.

**Bélgica.**—Apenas terminado el proceso Vandersmissen, está llamando la atención la vista de la causa seguida á Defuisseaux, autor del folleto «Catecismo del pueblo».

Defuisseaux se declara único autor y pide que sea puesto en libertad el impresor, á lo que acceden el ministerio fiscal y el Tribunal.

El acusado dice después que el objeto de su folleto era hacer la propaganda en favor del sufragio universal, y que en aquél no se atacaba á las instituciones del país ni á sus leyes, sino á los privilegios políticos de ciertas clases.

Defuisseaux rechaza enérgicamente toda comunidad con el partido anarquista: protesta contra los actos criminales de éste, que comprometen al partido obrero, y dice que ha combatido siempre al anarquismo por ser enemigo del orden. Pertenece al socialismo que quiere reformas sociales por la vía pacífica y valiéndose de la propaganda.

Los acontecimientos de Lieja y Charleroi no son consecuencia de la publicación del «Catecismo», supuesto que éste predica la

calma. Los anarquistas son los que han promovido aquellos desórdenes.

Las respuestas del preso son muy hábiles y producen buena impresión en el Jurado.

**La erupción del Etna.**—Sigue el volcán de Sicilia vomitando lavas y sembrando la desolación y el espanto por la fértil comarca que le rodea. Un telégrama expedido el día 2 desde Catania dice que después de algunas horas de menor intensidad eruptiva, ha recrudecido con mayor fuerza el fenómeno haciendo imposible cualquier cálculo acerca su probable duración.

Las lavas avanzan un metro por hora en un círculo de gran extensión, distando del casco de la población de Nicolosi 365 metros, distancia que no tardarán mucho en recorrer. Por la parte de occidente el pueblo de Belpasso es el que más ha sufrido, habiendo quedado sepultados caseríos enteros bajo la materia ígnea en cantidad incommensurable.

El Gobierno italiano pedirá un crédito de algunos millones, tan pronto se abra el Parlamento, para reparar, en lo posible, los males de aquella desgraciada comarca; y en el interín ha remitido los recursos de que puede disponer, relevando á todos los pueblos más ó menos perjudicados del pago de un bimestre de contribución que debía hacerse efectivo inmediatamente.

**Los «Corbatas negras».**—Así se denomina una sociedad secreta que la policía belga ha descubierto en la ciudad de Gante.

En el primer momento se les tomó por una banda de ladrones, y practicado un registro en los domicilios de algunos de ellos, se encontraron en su poder muchas alhajas y objetos de valor, que se supuso procedían de robos ejecutados por los «Corbatas negras».

Pero estos negaron terminantemente, alegando que procedían de regalos que les habían hecho diferentes personas notables de la ciudad.

Aunque no se dió crédito á semejante afirmación, el juez de instrucción llamó á declarar á varias de las personas indicadas por los procesados.

El careo de aquellas con estos reveló la existencia de una misteriosa asociación, cuyos afiliados se entregaban á toda clase de excesos y de inmoralidades en las reuniones secretas que celebraban.

Los regalos que la autoridad judicial había secuestrado eran el precio de ciertos servicios increíbles.

De tal índole debía ser el asunto, que uno de los complicados se envenenó con estrignina después de salir del despacho del juez; otro intentó degollarse; un tercero se arrojó al río y se ahogó, y otro se ahorcó, no siendo éstos los únicos suicidios de que se habla.

Semejante descubrimiento ha producido en Gante consternación general.

Se temen nuevas revelaciones, y se cuentan al oído cosas estupendas de la sociedad de los «Corbatas negras», que parece debían constituir una asociación de sátiros en toda la extensión de la palabra.

El proceso, que ha comenzado á ins-

truirse, promete ser de los más ruidosos que se hayan visto hace mucho tiempo.

*Cálculos de un agrónomo sobre el consumo de huevos.*—Segun una relacion que tratán los periódicos de Valladolid, habia en esta provincia, sin incluir la capital, 96,567 aves de corral. Si incluimos la capital y contamos con que habria ocultaciones en las relaciones dadas para sacar esa suma, no solo no exageramos, sino que nos quedaremos cortos, suponiendo que hay en la citada provincia 100,000 gallinas por lo menos; y si calculamos que cada una de las otras 48 provincias tengan un número igual por término medio, nos encontraremos con una existencia en gallinas que se aproxima á cinco millones en la Península.

Ahora bien; esto no es bastante, porque la gallina á poca costa seria un alimento barato y los huevos aún más.

Una familia puede muy bien consumir cada año cien pollos ó gallinas. Los tres millones de familias que por lo menos hay en España podrian consumirse, segun eso, 300 millones de aves, cuyo número multiplicado por el precio de cada una, nos dará un valor por término medio de unos 2,500 millones de reales. Para producir artificialmente este número de aves, serian necesarias 166,666 incubadoras, cuyo precio, con la madre, seria de 166 millones de reales y los gastos de 46.800,000 reales, lo cual, como se ve, no es mucho, dada la importancia del resultado.

Pero hay mas. Un español puede consumir al día un par de huevos.

Los doce millones de españoles, descontando los niños, consumirán 730 millones de docenas de huevos al año, cuyo valor será 2.190 millones de reales. Para producir este número de huevos, serian necesarias 43.800.000 gallinas, cuya postura fuera de 200 al año.

El agrónomo que hace estos cálculos, cree que, propagando la incubacion artificial y creando cotos redondos de fácil sostenimiento, se obtendria la produccion de huevos y de gallinas suficiente á un gran consumo.

Ya se están estableciendo en la provincia de Valladolid cotos é incubadoras.

En Nueva-York adelanta satisfactoriamente el equipo de una expedicion americana que irá en busca del Polo Norte al mando del teniente Gilder.

Los expedicionarios se pondrán en marcha para la bahía de Hudson y Cumberland, en los primeros dias del mes corriente.

El teniente Gilder acaba de regresar de Washington, donde ha conferenciado largamente con el teniente Greely sobre el estado del hielo en la bahía de Hudson, y la via más rápida y segura para llegar al fuerte Conger desde Cabo Isabel.

Gran parte del equipo de la expedicion será resultado de los generosos donativos de muchas personas. El teniente Greely regala valiosos libros y varios mapas polares; una casa de Nueva-York, 500 libras de pólvora; otra, doce termómetros automáticos de temperatura mínima, y varias personas contribuyen con barriles de cerveza, armas de fuego, un estuche de medicina, una estufa de petróleo, etc., etc.

Mr. Gilder elegirá el personal subalterno de su expedicion entre los esquimales de la bahía de Cumberland ó de Hudson, y con ellos espera llegar en trineos y en botes hasta el polo de rotacion de la tierra para el verano de 1887 á más tardar, fian-

do en gran parte el éxito de la expedicion en los depósitos de provisiones dejados por otros expedicionarios al Norte de la bahía de Baffin y tambien en los recursos que ofrezca el país al igual que lo hacen los indigenas.

En la noche del 1.º del actual fué hallado debajo de la cama del cura de la parroquia de Sta. Maria del pueblo de Morga (Vizcaya), un hombre. Al sentir el cura ronquido de sueño bajo su cama, encendió una luz, y al ver que habia un hombre principió á dar voces de ladrones, y cogiendo un baston de estoque que tenia junto á la cama, le amenazó; entonces, saliendo de donde se hallaba el sujeto aludido, cogió un escobillo y con él amenazó á su vez al cura, y saliendo éste de la alcoba se dirigió á otro lugar de la casa á tocar la campana de socorro, y mientras tanto el sujeto en cuestion desapareció de la casa, sin duda por un balcon que dá á la huerta.

## Gaceta

Por el telegrama que publicamos en el lugar de costumbre, se enterarán nuestros lectores de que el Sr. Prieto y Caules al tomar posesion de su cargo de Diputado por esta Isla, no quiso jurar sobre los Santos Evangelios la fórmula adoptada y se limitó á prometer guardarla, puesta la mano sobre el corazon. Este acto releva bien claramente lo que tantas veces con sentimiento hemos dicho: que el Sr. Prieto era de los republicanos más avanzados; y que si un día llegase á proclamarse la República él seria de los primeros en abogar por la separacion de la Iglesia y el Estado con la consiguiente supresion del presupuesto del culto. Quien llega en su entusiasmo por el libre pensamiento al extremo de no querer poner la mano sobre la palabra de Dios, infalible y eterna, y prefiere colocarla sobre el corazon tornadizo, como todo lo sugeto á las pasiones humanas, no podria consentir que el clero percibiese emolumento alguno del Estado. Sentimos que nuestro representante en las Cortes abrigue ideas, no ya tan avanzadas, sino tan erróneas, en cuyo sentimiento nos acompañarán sin duda de aquellos de sus correligionarios que profesan ideas católicas y le votaron con la creencia de que el ser zorrillista no implicaba divorcio de la Iglesia, y particularmente los que decian que dicho Sr. no figuraba en un partido que *tan gratos recuerdos* ha dejado á la Nacion.

A las tres de la madrugada ha salido del cuartel de la Esplanada una columna compuesta de tres compañías, al mando del señor Gasco, Coronel del Regimiento de Filipinas, dirijiéndose á Mercadal, destacándose antes de llegar á este punto una de ellas con direccion al monte Toro. Las dos restantes, despues de sestear en dicho pueblo deben pernoctar en Fornells.

A las cuatro de esta tarde han salido del referido cuartel otras dos columnas de infantería, ingenieros y artillería, con el cuartel general mandadas por el Comandante Sr. Fuenmayor. Pernoctará una de ellas en Alayor y la otra seguirá á S. E. hasta Mercadal.

Probablemente estas fuerzas regresarán mañana al anochecer á esta ciudad, tomando las dos compañías que habian descansado en Fornells el camino de Addaya y el resto de la fuerza la carretera general; y al día siguiente, lúnes, por la mañana irán á la fortaleza de Isabel II en donde segun se cree se simulará un desem-

barco de tropas, defendiendo dicha fortaleza la fuerza allí destacada.

Uno de los ejercicios que practicó ayer el torpedero *Castor*, consistió en el lanzamiento de un pequeño torpedo en las inmediaciones de *Cala Corp*, cuyo resultado fué brillante. De resueltas del disparo, apareció muerto sobre las aguas buena cantidad de pescado, que esta mañana creemos ha sido vendido en el mercado.

Este año no se ha verificado la exposicion de reses que tenia lugar en el mercado. La causa de privarnos de este pasatiempo, ha sido que con la baja del precio de la carne, los cortantes no se han atrevido á adquirir con anticipacion el ganado por la subida cantidad que piden los aparceros.

Muchas de las familias que habian ido á disfrutar de la apacible temperatura que por Mayo se disfruta en el campo, empiezan á restituirse á la Ciudad, con lo cual indudablemente los paseos se verán más concurridos y animados.

Con motivo del paseo militar de que hemos hecho mérito, mañana no habrá música en el paseo de Isabel II.

La parroquia de Sta. Maria ha dado principio esta mañana con el esplendor de costumbre á la solemnidad de las cuarenta horas.

Esta mañana una pobre mujer ha sido victima de un hecho bárbaro. Algún muchacho vagabundo, habia tenido la ocurrencia de colgar una lata al rabo de un perro; y cuando corria desatado por la calle, tuvo aquella la desgracia de que este la embistiese y derribase. Mil veces nos hemos lamentado de estos incidentes, que podria evitar la policia, castigando con mano dura á los culpables.

Como teniamos anunciado, á las doce de esta mañana ha tenido lugar la visita general de Cárceles á la que se han presentado los únicos cuatro presos que en ella existen y tienen causa pendiente.

De desear seria que por quien corresponda se dieran las órdenes oportunas para que se hicieran desaparecer las inmundicias que existen en varias cuevas de esta ciudad, evitando de este modo el mal olor que se observa, particularmente en las inmediatas á la Miranda.

Servicios de los vapores-correos de la Compañía trasatlántica durante el mes actual para la Habana y escala. El día 10 de Cádiz el vapor *Antonio Lopez*; el 20 de Santander el *Habana*; y el 30 de Cádiz el *Cataluña* que saldrá de Barcelona el 25.

El 1.º de Julio saldrá del puerto de Barcelona el vapor *Isla de Mindanao*, para el de Manila.

Por Real orden se ha dispuesto que los reclutas procedentes del reemplazo del 83 que fueron destinados á prestar sus servicios en Ultramar, queden en la Península.

Por hallarse indispuerto D. Francisco Cardona, catedrático-auxiliar del Instituto, han tenido que suspenderse los exámenes de Latin y Castellano, primer curso, únicos que faltaban para terminar los ordinarios. Celebraremos el pronto restableci-

miento de nuestro distinguido amigo.

En el término de Mercadal, de resultas de un descuido de un muchacho, se incendiaron gran número de gavillas de cebada, lográndose al cabo apagar el fuego.

Por el benemérito cuerpo de la guardia civil de este puesto fué capturado ayer y puesto á disposicion del Sr. Juez municipal de Villa-Carlos y este lo ha hecho hoy al de instruccion de este partido, un forastero residente en dicho pueblo, como presunto autor del robo de dinero de que dimos cuenta en abril último verificado al Pbro. D. Jaime Quevedo.

El referido sujeto ha ingresado en las cárceles de este partido.

El lúnes próximo, segunda fiesta de Pascua, terminan en Llumasanos los bailes que se han venido celebrando en aquel caserío los domingos por la tarde.

El martes 15 del actual se cierra el despacho de billetes del sorteo de la Lotería Nacional que debe verificarse en Madrid el 16.

Premio mayor, 80,000 pesetas.—Precio del billete entero, 30 pesetas.—Precio de la fraccion ó décimo, 3 pesetas.

Segun noticias, el Exmo. Sr. Gobernador militar de Menorca, aprovechando la coyuntura de encontrarse en el interior de la Isla con motivo del paseo militar, irá á Ciudadela á despedirse de su distinguido amigo el Prelado de esta Diócesis.

Mañana á las siete, se celebrará en Mercadal una misa de campaña para las fuerzas de esta guarnicion que han salido al paseo militar. La novedad del espectáculo, atraerá sin duda la curiosidad de aquellos habitantes.

Hace algun tiempo vino á esta ciudad el Sr. Carné con objeto de dorar los altares de Ntra. Sra. de la Merced y del Cristo. El primero ha quedado listo esta mañana, siendo verdaderamente notable el efecto que produce. Ha costado las obras doña Isabel Masó de Moncada, cuya piedad contribuirá sin duda á que los fieles acudan cada día en mayor número y con más fervor á implorar la gracia de la Virgen que se venera bajo la referida advocacion.

La tarjeta postal es un medio de comunicacion cuando lo que tienen que decirse dos individuos es cosa que pueda saber todo el mundo. Pues bien, esta correspondencia económica puede utilizarse aun para escribirse cosas secretas, si los que se comunican se ponen antes de acuerdo.

Basta para ello escribir cualquier cosa con tinta ordinaria y lo que sea reservado, entre líneas y con un líquido preparado por cualquiera de los procedimientos siguientes:

Hágase una disolucion de nitrato de cobalto ó clorato de cobre con un poco de goma ó azúcar, ó bien mézclese el ferrocianuro de potasio con una disolucion de sulfato de cobre ó sulfato de hierro.

Como estas disoluciones son incoloras, nada se leerá en la tarjeta; pero una vez que llegue á manos de la persona á quien vá dirigida, bastará someter la tarjeta á la accion del calor para que la tinta se vuelva de un intenso color negro, si se usa la primera disolucion, ó de un color azul turquí, si se usa la segunda.

*Fecundidad de los animales*—Un

curioso estudio de Mr. Delaunay, publicado por la «Revue Scientifique», nos ofrece sorprendentes detalles acerca de la increíble fecundidad de algunos animales.

Una celdilla de «Mycoderma aceti» puede engendrar en veinticuatro horas 3.000 millones de celdillas semejantes á sí misma.

Entre los animales inferiores, la fecundidad no reconoce límites.

M. Pasteur ha demostrado con qué rapidez se multiplican los microbios. La mariposa pone de una sola vez 400 huevos y la abeja 6.000 cada año.

Una mosca puede producir 800.000 semejantes.

La posteridad del pulgon se eleva á la cifra inverosímil de 45.460.000 á la octava generacion.

Los peces ponen huevos á millares. El arenque produce 10.000; la carpa 25.000 y el sollo 7.653.200.

Pero se lleva la palma el bacalao, que por término medio pone 9.350.000 huevos.

**Abogados con faldas.**—El gobernador Hill ha puesto su firma á una proposicion de ley aprobada por la Legislatura de Albany, admitiendo á las mujeres á la práctica forense ante los tribunales del Estado de Nueva-York

Y la señorita Kate Stoneman se presentó ante el Tribunal Supremo de Albany y fué admitida como abogado.

La señorita Stoneman es hermana del gobernador de California, de un distinguido juez de Iowa y de la esposa de un magistrado de Buffalo. Habiendo sufrido con buen éxito un exámen de jurisprudencia, solicitó ingresar en el foro hace una semana y fué rechazada; apeló á la Legislatura y ésta aprobó una proposicion de ley presentada hace tres meses y á la cual acaba de poner su firma M Hill.

**Lo que cuestan las huelgas.**—Datos recogidos por la agencia comercial Bradstreet, demuestran que las huelgas de obreros de los Estados-Unidos desde 24 de abril próximo pasado han producido á los negocios é industrias pérdidas por valor de 29 millones de duros, de los cuales 2 millones 802.000 duros han sido por jornales que han dejado de ganarse, duros 2.105.000 por negocios corrientes que han sufrido paralización y 24 millones de duros por nuevos negocios ú obras nuevas que han dejado de realizarse á consecuencia de las huelgas.

Solo en la ciudad de Nueva-York se han dejado de ganar 300.000 duros de jornales, se han paralizado negocios corrientes por valor de 300.000 duros y han muerto en embrion otros negocios importantes de 2.000.000 de duros: y la cifra es mayor en otras ciudades, en Chicago por ejemplo.

El informe no dice las familias de obreros que se han quedado sin comer, ni la miseria física y moral que las huelgas han traído en pos.

Y todo por esclavizarse el obrero á los dictados de un servidor salido de su seno y siempre mas inconsiderado y tiránico que el capitalista.

Con razon aboga Powderly, el gran maestro de los Caballos del Trabajo, porque en lo sucesivo las huelgas se determinen por sufragio secreto. Así el obrero podrá manifestar su opinion sin temor y habrá menos huelgas. Porque hasta ahora, en éstas las minorías casi siempre han arrastrado á las mayorías.

Los periódicos ingleses al dar cuenta del movimiento comercial de Liverpool, se es-

presan en los siguientes términos con respecto á la marina mercante nacional:

«Resulta de dichos datos que Liverpool es el primer puerto del mundo con respecto á tonelaje.

En dicho año de 1886 se registraron en el mismo, toneladas de buques 1.746.348, mientras que en Lóndres solo fueron 1.202.483. El exceso á favor de Liverpool es, en su consecuencia, de 543.865 toneladas.

Entre los documentos de esta publicacion, merece citarse el uniforme del Consejo de Sanidad sobre la invasion cólerica durante 1884.

El número de buques sometidos á inspeccion sanitaria fué de 4.302.

El informe dice: «Las condiciones de los buques franceses, españoles, italianos, rusos y griegos, eran las mejores, principalmente las de los españoles, de cuya nacionalidad hay muchas líneas de vapores viajando periódicamente fuera de este puerto.

De los buques, cuyas condiciones sanitarias exigieron la adopcion de precauciones, ninguno pertenecía á la marina mercante española, en la que se nota un marcado adelanto en todas las clases de buques.»

En los círculos del Sport, de Viena, es ahora la cuestion del dia lo sucedido en aquella capital respecto al famoso caballo *Jeack*, propiedad del conde Tasstlo. Dicho solípedo iba á tomar parte en las últimas carreras de caballos. Su propietario habia aceptado apuestas hasta la respetable suma de 300.000 francos, cuando antes de empezar las carreras murió el caballo, resultando haber sido envenenado.

A propósito de caballos véase como los tratan en los Estados-Unidos, segun refiere periódico:

«Ha muerto en los Estados-Unidos un caballo que desempeñaba un papel histórico, y cuyos últimos dias han sido objeto de las más especiales y cariñosas atenciones.

Se trata del corcel que el famoso general Stonewall Jackson montó en la batalla de Chancellorsville, durante la última guerra.

El caballo en cuestion, que debia tener unos treinta años, vivia sumamente festejado en el cuartel de inválidos de Richmond, y ha muerto cargado de laureles.

La poblacion del Estado de Virginia ha resuelto erigir á la memoria del noble bruto una estatua y colocar su esqueleto en el Museo de la mencionada ciudad.»

**Las sandías monstruosas.**—La sandía es uno de los frutos predilectos de las poblaciones de Europa oriental; gracias á su favor refrescante y á su gran ligereza, constituye un alimento muy agradable. En Hungría, en Bulgaria y Turquía se consume en cantidades considerables, y no es raro ver á un aficionado comer algunas sandías de tamaño colosal.

El país de Diarbekir, situado en el centro del Asia menor, tiene fama de producir sandías inmensas, que gozan gran celebridad en Oriente. Hay algunas que pesan cerca de 46 kilos, y si se tiene en cuenta que la sandía es muy esponjosa y lijera, se verá las dimensiones formidables que llegan á alcanzar semejantes frutos. Se dice comunmente que dos sandías de Diarbehir forman la carga de un camello.

Ese fruto, verdaderamente maravilloso, se obtiene de esta manera: se elije un suelo formado de aluvion, arenoso, colocado cerca de un manantial y bastante permeable para que, cavando en la tierra, se encuentre á 0'50 metros una gran humedad. Se practica un agujero de 0'69 metros de profundidad, de modo que penetre por la capa mojada, y se cubre el fondo de esa cavidad con excremento de palomas dentro de la cual se colocan las pepitas.

A medida que la planta fructifica, se añaden nuevas capas de tierra y de excremento de palomas, siguiendo de ese modo

los progresos de la vegetacion, pero cuidando de no cubrir nunca completamente el tallo.

Cuando ha llegado al nivel del suelo se deja el retoño más vigoroso y se cortan los otros. No hay que emitir género alguno de cuidado con esta planta; única que es la que produce esas enormes sandías tan celebradas en toda la comarca.

Este sistema de cultivo nos ha parecido bastante ingenioso para ser notado y acaso podria ser aplicado en otros países. Es una experiencia que debieran intentar algunos horticultores.

## TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 11 —8 n.

Se ha reelegido la Mesa del Congreso, habiendo obtenido el Sr. Martos 232 votos para la Presidencia. En su discurso de gracias, ha manifestado que seria tolerante con las oposiciones; pero que haria respetar la legalidad.

El tradicionalista Sr. Baron de Sangarren ha explicado su juramento. Entre otras cosas, habló de la Ley Sálica en términos que el presidente tuvo que interrumpirle.

Madrid 11.—10'30 n

Han ocurrido nuevas huelgas en Bélgica. Los obreros piden el sufragio universal.

En la Australia ha tenido lugar una espantosa erupcion de un volcan. De resultas del terremoto, hay que lamentar muchas desgracias.

Madrid 11 —11 n

Es objeto de comentarios en los círculos políticos que el discurso del Sr. Martos al tomar posesion de la Presidencia del Congreso no haya correspondido á su talla. Los republicanos de la coalicion protestaron contra el abandono de los procedimientos revolucionarios.

Madrid 11.—12'05 n.

El Diputado por Menorca, señor Prieto y Caules al tomar posesion, no juró sobre los Santos Evangelios la fórmula adoptada, limitándose á prometer guardarla, puesta la mano derecha sobre el corazon. Juraron algunos republicanos.

Madrid 12 —9'20 m.

Probablemente en la sesion de hoy se leerán los Presupuestos en el Congreso.

En una refriega habida en Motril entre la Guardia civil y tres malhechores, resultó un muerto y un herido.

Madrid 12.—10'45 m.

En el Consejo de Ministros que se ha celebrado, se aprobó el Real Decreto de indulto. Comprende á los reos por delitos de lesa magestad, sedicion, rebelion, insurreccion y electorales, con las restricciones que establece la ley.

Madrid 12.—10'50 m.

En la «Gaceta» de hoy aparece el

nombramiento de los Sres. Maison-nave, Page y Borregon para emitir dictámen sobre modificacion en las tarifas de ferrocarriles. Tambien publica el Decreto sobre propiedad literaria.

Madrid 12.—11'45 m.

Después de una viva é interesante discusion, la Cámara de diputados francesa ha aprobado por 315 votos contra 232 el Decreto sobre expulsion de los príncipes.

Los tradicionalistas obsequiarán con un banquete al Sr. Baron de Sangarren, que hoy ha jurado el cargo de diputado.

## Seccion recreativa

### De sobre mesa

—Vamos á ver, hijo mio, ¿qué quieres tú ser?  
—Minero.  
—Pero, hombre, no ves que los mineros están casi siempre en huelga?  
—Pues precisamente por eso.

Adolfo, que es un bohemio de primer orden, se detiene ante una tienda de artículos de viaje.

—¿Quiere V. una maleta?—le pregunta un dependiente.  
—¿Para qué?  
—Para guardar la ropa.  
—¿Pretende V. que me pasee desnudo por la calle?

Entre médicos:  
—¿Qué tal los negocios?  
—Muy mal; en Junio no hay enfermedades.  
—¿Qué gusto si viniera el cólera!  
—Yo, toda mi esperanza la tengo en el tífus.  
—Es igual; necesitamos una epidemia para poder comer.

### CHARADA

*Tercia primera* has de hallar en tu propia habitacion....  
¿Qué es esto una *dos primera*?  
*Tercia, tertia*, no señor.  
Aunque con mi *todo* vengas cuando en *tres primera* estoy, no te explicaré el asunto de esta charada.... ¡que no!

### CUADRO ENIGMÁTICO

Sustitúyanse estos puntos con letras de modo que leidas horizontal y verticalmente digan:

- 1.º Un líquido de uso muy frecuente.
- 2.º Cosa que sólo existe en el entendimiento.
- 3.º Nombre de un color.
- 4.º Parte del dia.
- 5.º Sustancia medicinal.

### ANAGRAMA

B. Selma Mejía

Queridísimo lector: este B. Selma Mejía es el nombre de un autor de singular nombradía.

(Las soluciones el próximo sábado.)

### Soluciones del sábado anterior

Al cuadro enigmático

O S C A R  
S U E V O  
C E R E S  
A V E N A  
R O S A L

Al logogrifo numérico

CALIFORNIA

## Seccion comercial

Barcelona 11.—6'30 t.	
4 por ciento int.	59'500
4 por ciento Exterior.	59'850
4 por ciento amortizable.	76'000
B. H. de Cuba.	90'620
B. Hispano Colonial.	44'000
Crédito Mercantil.	00'000
Banco de Cataluña.	11'000
F. C. de Barcelona á Fran-	
cia.	33'500
F. C. del N. de España.	72'000
Orenses.	14'120
F. C. Tarrag. B. y Francia.	59'750
F. C. de Medina á O. y Vigo.	39'000
Id. Almansa.	55'750
Id. Norte.	70'000
Madrid 11.	
4 p. 00 Interior.	59'600
4 p. 00 exterior.	59'650
4 p. 00 amortizable.	75'650
B. Hipotecarios de Cuba.	91'300

## Seccion Religiosa.

## Santo de hoy.

S. Onofre ermitaño, S. Juan Facundo confr. y S. Nazario.

*Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Misericordia en S. José*

Mañana, Pascua de Pentecostés ó Venida del Espíritu Santo. Solemnidad y Jubileo de Cuarenta Horas tendrán lugar en la Parroquia de Sta. Maria: se descubrirá S. D. M. á las 6 con Estacion y Misa rezada: á las 7 Comunion general con plática y motetes al órgano por la escolanía; á las 9 y media Tercia solemnemente y luego la Misa mayor que será de don Benito Andreu, pbro. propia para este dia, con sermón que dirá el Sr. Cura-párroco de Ntra. Sra. del Carmen; á las 12 la Misa última. Por la tarde solemnemente Vísperas á las 3 y media, despues Completas y Maytines, Rosario y Estacion mayor. A las 7

Laudes con la solemnidad acostumbrada y despues Reserva.

En la Parroquia de S. Francisco de Asis se celebra la fiesta del milagroso S. Antonio de Padua, con Misa mayor solemnemente á las 9 y media y sermón por el propio señor Ecónomo. Por la tarde Vísperas, procesion y Te-Deum, despues se dará principio al devoto Novenario que todos los años se dedica al Gran san Antonio de Padua.

En la parroquia del Carmen, tambien á las 9 y media Misa mayor solemnemente; y por la tarde Vísperas y Rosario.

LUNES, en Sta. Maria tambien se manifestará el Señor á las 6, Estacion mayor y Misas rezadas; á las 9 y media Tercia cantada, Misa solemnemente de don Jaime Alaquér, Pbro. con sermón, y á las 11 y media Misa última. Por la tarde solemnemente Vísperas, Completas y Estacion. A las 7 santísimo Rosario, Trisagio, sermón, despues

tendrá lugar la procesion por dentro la Iglesia, Pange-lingua y Tantum ergo á cuarteto dándose fin con la bendicion y la Reserva.

La devocion del Mes de Junio consagrado al Corazon de Jesus, se practicará en S. Francisco á las 5 de la mañana; en el Carmen á las 6 y en las Concepcionistas á las 6 y media, en todas con Misa rezada.

Mañana, lunes y martes tendrán lugar en la parroquia de Villa-Cárlos, como es costumbre todos los años, solemnemente Cuarenta Horas, siendo oradores el propio Sr. Cura-párroco; D. José Sintes y D. Jaime Tutzó, Presbíteros.

## Santo de mañana

Pascua de Pentecostés ó la Venida del Espíritu Santo. S. Antonio de Padua, confesor

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.



Suscribiéndose á ambas publicaciones se rebaja el 25 por ciento.

Para números de muestra, pídanse en la redaccion é imprenta de este periódico, donde se admiten suscripciones.



## Movimiento del Puerto.

## Entrados

El 12.—De Barcelona Laud «Providencia» patron Andrés Nadal con 5 trips, y efectos.

## Despachados.

El 12.—Para Barcelona vapor-correo «Puerto Mahon» Cap. D. José Pons con 21 trips, efectos y la correspondencia.

Para iden Laud «Providencia» patron Andrés Nadal con 5 trips, y lastre.

## ANUNCIOS

**D. Pascasio Nogales Isturiz,**  
Abogado, Juez Municipal de esta ciudad, encargado del Juzgado de 1.ª Instancia de este Partido.

Hago saber: Que el dia 15 de Junio próximo y hora de las once de la mañana, se venderán en pública subasta en la audiencia de este Juzgado y con rebaja del veinte por ciento de su justiprecio, siendo la postura competente, la quinta parte de una casa sita en Ciudadela y calle de las Andronas número 23, y la quinta parte de una porcion de terreno sita en un camino que desemboca en el camino alto de Santandria del término de dicha ciudad, de pertenencia de la pupila Maria Llorens y Gelabert; cuya subasta se efectuará con arreglo á los pliegos de condiciones que quedan de manifiesto en la Escribania del infrascrito actuario, y con la referida rebaja: pues así lo tengo mandado á instancia de la tutora de dicha pupila en providencia de hoy dada en el expediente de su referencia.

Dado en Mahon á 12 de Mayo de 1886.  
—Pascasio Nogales Isturiz.—Ante mí, Juan Pons, Esno.

## El Comisario de Guerra de esta Plaza.

Hace saber: que debiendo tomarse en arrendamiento un almacén, compuesto de piso bajo y alto que esté situado en el muelle de este Puerto, propio para custodiar la falua del Parque de Artillería de esta Plaza, accesorios correspondientes á la misma, personal destinado á su custodia y en caso necesario materiales para dicho Establecimiento, se invita á los dueños de edificios que reunan dichas circunstancias, para que presenten sus proposiciones hasta las doce del dia 19 de Julio próximo en esta Comisario de Guerra sita calle de las Moredas n.º 15.

Mahon 12 Junio de 1886.—P. A. El oficial 1.º, Mariano P. Castells.

## PARA VENDER

Billetes Hipotecarios del Enpréstimo de Cuba de 1886, ó sean carpetas libradas á 85 1/2 por ciento. En esta imprenta informarán.

## REGALO A LOS ZAPATEROS

Se participa á los oficiales zapateros que, tomando á la vez ocho paquetes hilo blanco de cualquier número, tendrán derecho á recibir GRATIS los ingredientes para preparar media fórmula de la legitima TINTA AMERICANA de Martin Valls.

## Leed y fijad vuestra atencion

en los precios de favor que se conceden á los constantes favorecedores del

## ESTABLECIMIENTO DE DROGUERÍA

DE

## MARTIN VALLS

8 HANNOVER 8

## SE HAN RECIBIDO

10,000 paquetes espelmas á	2'40 rs. vn. uno
2,000 docenas carretes 200 yards, marca legitima Cabeza Gamuza (Cabreta) Goggingen garantido	5'00 » docena
500 cajas algodón Crochet color, que se pueden obtener al precio de	10'00 » una
500 cajas algodón Crochet blanco desde el número 30 al número 70.	Igual precio de fábrica.
1,000 paquetes hilo zapatero, varios números	
Número 6.	4'20 rs. paquete
Número 7.	5'00 » »
Número 8.	5'50 » »

Acudid, pues, á comprar géneros legitimos y garantidos á precios fabulosamente módicos.

## Drogueria Mahonesa de Martin Valls, Hannover, 8.

## Baños de Mar

Quedan abiertas al público las casitas situadas á inmediaciones de la Consigna de este puerto. Para precios y horas dirigirse á Francisco Mus, calle de S. Alberto n.º 13 ó en las espesadas casitas.

## Vino Tinto

De buen paladar de Son Negro de Mallorca, puro y brillante á 2 reales litro, con patente de venderlo.

ACEYTUNAS muy buenas negras y verdes á 22 céntimos al mud.

Pescaderia n.º 24, tienda del Ismo y del Tres Vidas.

## PARA VENDER

Lo está la estancia llamada *Binramet* del distrito de S. Luis propia del Honor Juan Olives y Pons, de cabida de unas seis cuarteras sembrado, con casas, era, pajar, molino, pozo, árboles frutales y camino carretera que conduce hasta las casas.

Para informes dirigirse á Cristóbal Pons de Tornali.

## Argel

Del 14 al 15 del actual saldrá del puerto de Ciudadela para el de Argel la velera polacra *Goleta Cabo Menorca* la que admite pasajeros de 1.ª y 2.ª clase.—Para informes dirigirse en Ciudadela á los señores Bagur Canet y en Mahon, al Bazar Canet y Pons, 50 Arraval 50.

## PARA VENDER

Lo están varias porciones de terreno sitas en Biniatzaú y otros puntos de las inmediaciones de Alayor, una viña sita tambien en dicho parage, un huertecito denominado La Jua de aquel término, y las Casas situadas en la expresada villa, n.º 4 de la Calle de la Virgen, n.º 4 de la Calle Ancha, n.º 2 de la Calle de las Novias y núms. 5, 7 y 9 de la Calle del Angel.

Informará el Notario de esta residencia D. José Vinent y Seguí en cuyo poder obran los títulos de propiedad de las expresadas fincas.

## VACUNA

Continúa la vacuna (empelt) los jueves y domingos por la tarde, en casa Cursach, Cos de Gracia 2.

Se venden tubos y cristales de linfa fresco á 2 pesetas cristal y 5 pesetas el tubo.

## Leche de burra

Se encuentra todos los dias y pasa á domicilio en la Calle de S. Bartolomé n.º 23.

## PARA VENDER

Lo está un huerto en Villa-Cárlos, en la calle de S. Jaime n.º 39, con árboles frutales, casita, pozo y pilas para lavar.

Para su ajuste, calle del Castillo n.º 106. Mahon.

## PARA VENDER

Lo está una viña de recreo con casa, pilas, cisterna y varios árboles frutales, situada frente Sta. Maria. Precio trescientos duros.

Informarán en esta imprenta.

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa calle Buen-aire n.º 12, informarán Arrabal 122.

## PARA VENDER

Lo está la casa n.º 8 de la calle del Rector de esta Ciudad. Informará el notario Don Francisco Andreu y Pons.

## A los padres de familia

## Redencion de quintas

Entre los diferentes combinaciones á que se presenta la benéfica institucion de «Seguros sobre la Vida», se halla la de las de plazo fijo aplicadas á la redencion del servicio militar que se obtiene, con tantas mas ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga el Seguro.

Para informes y detalles dirigirse al representante de la «Prevision» en Menorca D. Pascual José Hernandez.—Arravaleta 3. MAHON.